

(第一類 第十二号)

第三十一回国会
衆議院
建設委員会議録

昭和三十四年三月三日(火曜日)

午前十時二十二分開議

委員長 堀川恭平君

聖草木村 守江君
理事佐藤虎次郎 鄭君
理事瀬戸山三男君 理事二階堂
理事南 進君
理事好雄君 理事中島
理事三鍋 岩君
義三君

三月三日
委員荒船清十郎君及び林唯義君辞任につき、その補欠として久野忠治君及び倉成正君が議長の指名で委員に選任された。

同日
委員久野忠治君及び倉成正君辞任につき、その補欠として荒船清十郎君及び林唯義君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件 首都高速道路公団法案

道路法の一部を改正する法律案（支
闈提出第一〇五号）

日本道路公団法の一部を改正する法 案(昭和三〇年二月二日)

○堀川委員長　これより会議を開きま

まや、道路法の一部を改正する法律
案、道筋整備緊急措置法の一部を改正

○三鍋委員　ただいま委員長からお話を
質疑の通告がありますので、これを
許します。三鍋義三君。

第一類第十二號

建設委員会議録第十三号 昭和三十四年三月二日

出席委員		委員長 堀川恭平君		昭和三十四年三月三日(火曜日) 午前十時二十二分開議	
聖事木村 理事額山 理事南	守江君 理事佐藤虎次郎君 山三男君 理事中島	大久保武雄君 久野忠治君 田中角榮君 橋本正之君 松澤雄藏君 石川次夫君 東海林稔君 武藤武雄君 山中日露史君	川崎末五郎君 倉成正君 砂原格君 服部安司君 村瀬兒玉君 塚本三郎君 山中吾郎君 宣親君 末男君	井原岸高君 川崎末五郎君 正君 格君 安司君 村瀬兒玉君 塚本三郎君 吾郎君 宣親君 末男君	堀川恭平君 理事佐藤虎次郎君 山三男君 理事中島
出席國務大臣	出席政府委員	建設大臣 建設政務次官 (計画局長)	建設技官 (道路局長)	建設技官 (道路局長)	出席國務大臣
委員外の出席者	会委員 (道路局次長)	建設事務官 (東京高速道路 株式会社社長)	佐藤西畠 吉雄君 佐藤基君	佐藤西畠 正倫君 佐藤基君	佐藤西畠 正倫君 佐藤基君
参考人 (東京都副知事)	参考人 (東京都副知事)	参考人 (東京高速道路 株式会社社長)	参考人 (東京都建設局 長)	参考人 (東京都建設局 長)	参考人 (東京都建設局 長)
藤本勝満露君					

しになりましたこの道路三法につきましては、大体において審議が尽された、こういう過程を経ておるわけあります。が、なお若干の点について御質疑申し上げたいと思います。

道路法の一部改正法律案であります。が、この第四十八条の一によりまして、交通緩和の一つの処置をなそうとするのであります。が、この場合におけるところの具体的な問題といいますか、具体的にどういうことを考えておられるのか、御構想の一端をお述べ下さい。さて、これに対する疑問をまたたださんとしたいであります。道路局長に一つお願ひいたします。

○佐藤政府委員 お答え申し上げます。第四十八条の二関係は、自動車専用道路といふものを、新たに道路法の道路に対しまして指定して、そういうものを作りたい、一言で申しますと、こういうことでござりますが、これは交通が非常に騒湧し、道路が混雑しております部分におきまして、自動車なり、また自動車の能率的な運行にそれが非常に阻害になつておるというような市街地とか、その周辺の地域に対しまして、そうした車両の交通の円滑化をはかるために、必要だと思ひますときに、自動車の専用道路を新設道路として指定して、そうして一般道路のとく混合交通でなく、自動車のみの一般の交通の用に供するような道を作るようになりますが、こういう道を開いたわけでございます。

この考え方はどういうものかと申し

ますと、同時に御審議を願つておりますが、この
す首都高速道路でござりますが、この
よう、これが一つのいい例でござい
ますが、東京都内といふように非常に
混雑をしておりますところに對しまし
て、国道、都道いろいろございま
が、そうした一般公共道路に対しまし
て——ただしこれは一級国道は除くと
いうことになつておりますが、二級國
道以下の一般道路に対しまして、その
道路を指定して、新たに自動車専用道
路というものを指定して、そういう専
用道路を作ることができる。これは都
内の交通であります。

じまして、道路法におきまして、市街地並びにその周辺で交通の混雑しているときにはそういうものができるよう、一般的に道路法でそういうものを作れるよう指定してござりますから、将来はいろいろの場合がまた出てくると思ひます。

○三飼委員 中島委員があとで相当の時間を要するというお話をございますので、私は簡単に一つ切り上げますから、答弁も一つ簡単に御願いいたします。

その次に、この二の今お話しになつた特定の区間における専用道路、これはどういう場合をいうのですか、ちょっとわからぬのですが、現在AとBという区間がある。それに並行してまたA'、B'という区間がある。これがバイパス的のような状態にある場合に、一方を専用道路に指定して、自動車以外は通つてはいけない、こういう工合にやるということなんですか。

○佐藤(寛)政府委員 これは、適当な例かどうかわかりませんけれども、具体的に申し上げますと、たとえば一級国道の一號路線というのは、東京から大阪まででございます。その全体を専用道路にするというようなものではなくて、そのうち一部、たとえば戸塚の有料道路でございますね、ああいうような、一部にバイパスができますようなときに、その部分だけ区間を限つて指定して、路線のうちの一部分だけを専用道路にする、こういうことでござります。

○三鍋委員 それはわかつておるので
すが、その場合に、自動車専用に指定
された区間は、その両側にある住宅と
か商店とか、こういう人の立場はどう
いうふうになるのですか。自動車専用
である、そうすると、自転車とか歩行
とか、こういうことができなくなるん
じやないですか。

○三鍋委員 それで了解いたしました。なお若干あるのでございますが、先ほど申しましたように、中島委員にあとを譲ることにいたします。

○堀川委員長 私の質問はこれで終ります。

○堀川委員長 他に御質疑はありませんか。

○堀川委員長 御異議なきものと認めましたて、質疑はこれにて終局いたしましたが、——他に御質疑がないれば、道筋関係三案に対する質疑はこれにて終局するに御異議ありませんか。

した。二三の書簡をへります。お會の頃

これより諸君に入ります
諸君の通

第三回

此種之說，實為不確。蓋吾人所見者，僅就其一端，而不知其全體。

格整備緊急措置法の一部を改正する法律

律案、道路法の一部を改正する法律

第三回 田舎道の國法の一節を改正する

法律案の三案を一括して、日本社会党

を代表して、原案賛成の討論を行うも

のであります。

結論的には、賛成せざるを得ぬとい

たしましても、その内容において幾多

の了解できがたい点がありますので、

特にこの点に触れておく次第でありま

す。

第一点として、右二法案は、私の由

し上げるまでもなく、道路整備五カ年

計画において一兆円予算の事業を行な

んとするために、関係法律の整備を行なう。

うべき改正案であります。本通常国会

でも、まだ大蔵大臣の財政演説にも、道名を補正力三十画が大きくなり、丁寧な出

道路整備五カ年計画が大きく打ち出され、
ルニボリ、岸内閣の内政面二つ目の重

それでおり 岸内閣の内政面はおける事

大施策であります道路整備緊急措置法は、その第二条において、五ヵ年間に行うべき道路整備の目標並びに事業量を策定して閣議決定することを規定しています。かかるに政府は、昭和三十三年度より開始しているにもかかわらず、本年二月二十日閣議の決定を経て当委員会に発表したのは、五日前の二月二十七日であります。ただいま討論採決せんとする関係法案の基礎である道路整備五年計画の内容について、政府発表後一回の質疑も行われず、本日ここに討論に入ることはなほはだ遺憾であり、今後かくのごときことなきよう政府の善処を促すものであります。

第三点として、財源についてであります。が、当委員会においても、道路整備の財源は、ガソリン税と同額程度の一般財源を充てることを何度か附帯決議をしておるのでござります。かかるに五ヵ年計画全体の国費は五千三百三十二億円の内容十二億でありまして、これは国費でありますから、ガソリンの地方道路譲与税並びに軽油引取税は含んではおりません。この五千三百三十二億円の内容は、ガソリン税四千六百三十一億円、交付公債三百八十四億円、一般財源三百十七億円となっております。交付公債は、国の直轄事業の地方負担に充当するものであります。また一般財源三百十七億のうち三百十二億は有料道路の出資金であります。一般道路に回る差額はわずか五億しかございません。従つて国の行う一般道路の財源は、ガソリン税四千六百二十億円と一般財源において四千六百三十六億円となりまして、ガソリン税が九九・九%で一般財源はただの〇・一%という率となりまして、全く国会の意思を無視した財源措置であります。

税収によって道路に使用することを規定されておるのであります。この点について建設当局にただしたところ、単独事業があるからその方面に使用するのに対し、はなはだ遺憾の意を表するものであります。

道路整備緊急措置法は四分の三の補助を規定したのであります。たゞいま私の申し上げたように、全額負担しても、その財源はなおかつ五カ年間に四百九十二億も余ることとなるのであります。ことに軽油引取税のこときは、港湾の設備を持つ府県と山村県とははなはだしく不公平となることは明らかであります。税について国と県、あるいは建設省と自治庁との間にいかなる関係があるかは知りませんが、これら事業は、道路整備費全額国が負担すべく立法措置をすべきだと考えるのであります。

第五点といたしまして、都市計画の街路事業でありますが、これは三分の二国が負担し、残り三分の一が都道府県は十分の一負担のようであります。私が申し上げるまでもなく、都市計画は国で策定した補助事業であります。従つて一般道路の補助事業と同一に取り扱うべきだと思います。市には軽油引

せん。地方厅には十分財源を与えてあるのでありますから、地方厅の負担について特段の考慮を払うべきと考えます。

第六点として、政府は、最初道路整備五ヵ年計画は九千億予算にて出発したのであります、発足後一年を経過し、自民党の要望により一兆億予算に変更したのであります。その財源をガソリン税の引き上げ、軽油引取税の引き上げに求めたわけであります。すなわち今回の引き上げにより、あと四カ年間にガソリン税において一千六十八億、軽油引取税において二百十九億、合計一千二百八十七億を増徴するというのであります。国が行う一般道路補助事業について九九・九%がガソリン税であります。五ヵ年間の地方厅の負担分千四百七十四億円に対して、道路譲与税、軽油引取税で千五百八十二億円であります。地方負担においても全額ガソリン税で負担し、なおかつ百八億が余るのであります。衆参両院の運輸委員会では、過去に何度か、これ以上ガソリン税の増徴はすべきないと決議しています。私が申し上げるまでもあります、ガソリン税は、食糧と同様、経済活動の血液でございます。しかもその税率は、現行税率でですら、卸価格三十円に含む税額十八円三十銭、すなわち税率は一五六%であります。この税率は、真珠、金指輪の二八%の五倍、清酒三級酒の七一%の二倍半となっております。ガソリン税の値上げは直ちにバス運賃、トラック運賃に響いて、明らかに大衆課税と同じ性質を持つものであります。衆参両院における委員会の議決を無視し、減税の公約に違反しての政府のこの暴挙に対しても、深く反

対するものであります。一兆億予算の道路の整備は、将来産業経済の基礎をするわち国家百年の大計の基礎をなすものであります。すなわち将来に國の大きな資産を作るものであります。このように見地から、いっときにガソリン税増徴の悪税の方法によらず、道路公債の発行なり、あるいは財政融資の投入、または外資の長期借り入れ等の方法によるべきであることを強く要望するものであります。

第七点として、道路法の一部を改正する法律案は、現在審査中の首都高速道路公団が成立し、この事業を実施するための所要の法律改正が政府のねらいであると考えるのであります。公団成立があまりにも急にして、一級国道を除外してあるのは、いかなる理由によるものであります。首都高速道路公団が実施せんとする事業計画は、百七十四億円に対し、道路譲与税、合計一千二百八十七億を増徴するというのであります。国が行う一般道路補助事業におけるべきであることを強く要望するものであります。

第八点として、道路法の一部を改正する法律案は、現在審査中の首都高速

道路公団が成立し、この事業を実施するための所要の法律改正が政府のねらいであると考えるのであります。公団は道路政策とは言えないものであります。目先の交通緩和とか、公団が行う有料観光道路とか枝葉の問題のみにとらわれて、日本産業の構成を交通政策からいかに処理するかの基本的な問題に何ら触れていないのであります。東京都が一千万近い世界一の人口となり、京浜、阪神、北九州等わざかの地域に工業人口が密集して、その他は人口が逆に減少しつつある。これは、産業構成の見地から見ても、その他あらゆる角度から見て、国全体から見ても

は、少くとも二、三時間以上の時間に一分三十六秒であります。高速公路は、少くとも一、三時間以上の時間に初めてその機能が發揮できるものであって、公団が企画しているこの自動車道は、高速自動車道に値しないと思ひます。首都交通の緩和が主たる目的であって、公団が企画しているこの自動車道は、高速自動車道に値しないと思ひます。首都交通の緩和が主たる目的であって、バイパス、すなわち代替線の存在であります。ここに一級国道を除外すべきでないという一つの例をあげますれば、一級国道一号線、すなわち東海道の東京—横浜間、静岡—清水間等の人家稠密にして第二次改良が困

難な個所は、遠からず代替線の必要に迫られるものと思うのであります。

従つて一級国道を除外すべきでないと考えるのであります。

次に第八点として、道路公団法の一

部を改正する法律案は、従来の政府よ

り公団に対する補助金を打ち切つてこ

れを出資金に形を変えたのが一点、他

の一点は、外資借り入れに関する所

の手続を規定したものであつて、こと

さら討議の必要なものと認めるわ

けであります。

以上八点について所見を述べたので

あります。これより採択を行います。

道路法の一部を改正する法律案、日本

道路公団法の一部を改正する法律案、日本

道路公団法

今問題になつておりますところのこの
東京都高速道路にいたしましても、私

取りをとつてやるということなら、理事会でも開いて、一つ御相談さしていただいたらどうかと思います。

ると事情をお話しになり、場合によつては表情もお聞きしましよう、また今後の御抱負ある聞き、こしましょう、

こういった気持で、今度こそは出でていただけると考えておつたのであります。が、きよもおいで願えないようであります。これは、どういう理由で知事さんがおいで願えなかつたのか、これを一つお聞きしたいと思うのであります。

卷之二

○堀川委員長 休憩前に引き続きまして
午前十一時九分開議
て会議を開きます。

次の通告が付いてゐる。

でも、もしも来られなかつたら副知事でもということであつたので、皆さうに御相談なく副知事を指名したわけであります。

小国会におきましで

たつて当建設委員会におきまして、たゞいま議題となつておりまする、この高速道路の一環といたしましての、数寄橋の周辺にできておる高速道路事

参 考 文 献

○堀川委員長 私は、要求するのは何でもないことがありますから、その口たつてよくおわかりだと思うのです。あらためて都合のつく日に出てきて、考え方でしょか、この点、いかがな
しょうか。

と思ふのであります。
○佐藤参考人　いわゆる高速道路の下を何に使うかということに関する御質問かと思いますが、高速道路の下をどうするかということは、われわれの書面によりますと、一つは、埋め立ての条件としてきめておること、もう一つは、その埋め立てによつて会社と都との契約によつてきまつてある、この二つがあります。埋め立ての条件といたしましては、埋め立ての目的といつたまして「道路、高速道路、駐車場、広場及び緑地等の敷地造成のため」これに關する契約であります。その契約によりますと、乙すなわち会社ですが、会社は「高速道路施設を特殊飲食店遊戯場その他都市の美観、風俗を害するおそれのある営業のために使用し又は使用させないこと」ということになつております。そこで、今のお話を、あの土地の埋め立てを認め、その埋め立ての目的といたしましては、「高速道路」ということになつております。高速道路というのは何かということ、主たる目的は、いわゆる屋根の上を通すということでありますが、その屋根の下をどうするかということにつきましては、今申しました土地賃貸借等に關する契約によりまして、都市の

○中島(巣)委員 私の質問しましたのは、そのときの委員会の副知事の答弁としては、倉庫、ガレージ以外には絶対に使わせない、こういう記録があるのです。従って、ただいまお読みになったような条項に変更になつたのは、何らかの許可手続をして変更になつたのだろうと思うが、その経過がおわかりであつたら承わりたい、こういう質問なんです。

○佐藤参考人 ちょっと御質問の趣旨が、私のみ込めないのでですが、変更になつたかどうか——責任のがれをするわけではありませんが、今局長が今までから、局長からお答えしますが、私が理解しておるのは、今申しました通り、高速道路を使うということと思いります。その高速道路に使うについてどういうことかというのが、今の土地賃貸借に関する契約の条項に従つて使っておる、こういうことだと思っております。

○中島(巣)委員 それでは今の質問は、局長が向うを出ておるそうでありますから、来てからお伺いすることになりました。

それからこの速記録によりますと、最初会社は、八階のビルを建設する予定で願書を出したんだけれども、途中で東京都知事が、道路に変えれば許可する、そういうような話を受けて、そして高速道路という名前に変更して出願をしたんだ、こういうことがこの速

○佐藤参考人 私どもの聞いているところでは、初めは非常に高層な建築を作るという、いわゆるスカイなんとかという会社だったと聞いております。ところが都市の美観等から考えまして、そういうような構造の非常に高い建物を建てることは思わしくないというので、現在のように変更になつたと聞いております。

○中島(巣)委員 建設局長がお見えになつたようです。着席早々で大へん恐縮なんですが、ただいま副知事に対しまして、十九国会におきまして、当建設委員会において、三日にわたりて参考人の方のおいでを願つて、いろいろとお尋ねしたのであります。が、その速記を見ますと、現在のあの高速道路の下は、倉庫かガレージ以外には絶対に使わせない。そしてこの許可条項に違反した場合においては、取扱いのかされるというようなことがこの速記に見えておるわけであります。ところが現在は、いろいろな商店が入っているわけです。従つて、途中において使用の変更願を出して、皆さんの方で許可されたものだらうと推測するのであります。が、その辺のいきさつについてお話を願いたいと思います。

○藤本参考人 お答えを申し上げます。埋め立ての場合の条件につきましては、お話のありましたように、高速道路、駐車場、広場、公園、そういうようなもの、いわゆる公共施設に関してそういう条件がつけられ、またその線に沿いまして仕事を進めて参りました。かたがたその当時におきましたは、水面占用の関係もござりますし、

また高速道路の幅員は九メートルの計画であったのですが、その後幅員を十二メートルの幅員とし、従つてその関係からいたしまして、水面占用が道路占用の関係に変ってきたわけでございます。その間におきました、高速道路の使い方について、あるいはそういうような当初の計画についてこの前御答弁があつたかと思いますが、十二メートルに変りました當時におきましたとして、都と会社との間における契約の作成に当りまして——これは、御承知のように民事的な契約でございますが、その契約作成に当りまして、地元などの強い要望があり、それらの線の総合勘案の中におきまして、やはり健全な事務所、店舗等に使うことについての要望の線を入れ、その調整をはかつて、民事契約を会社側と当局との間に結んだ、こういうようないきさつでござります。

に幅溝しておるところに吐く、こうどう
計画になつておるところに吐く、こうどう
従つて、わずか千数百メートルのところ
ろをどんなスピードで走つても、この
出口においてとうていこれがは切れる
ものではないし、また南側におさま
しても、難波橋でとめてある、こううよ
うような状態であります、先日建設
大臣から話をお聞きしますと、難波橋
でとめてあるのを昭和通まで出す。そ
れから細屋橋でとめてあるのを、さう
に前方のはけ口のいいところまで出
す、こういうようによく了解ができて、会
社の方でこれをやらせる、こういうよ
うなことを聞いたのであります、そ
ういうことになつておるか、お伺いし
たいと思います。

は、大臣からおっしゃった通りの線でございます。
○中島(誠)委員 われわれもそうですが、現在一般の人の受ける印象は、結局交通緩和の高速道路に名をかりて、東京都の中心の土地を取得して、そろそろでもうかるところばかり仕事をやって、あとわざかではけ口に通ずる道政をほうつてある。あまりもうからなくて、ところに對しては、今法案のかかっておる首都高速道路公団であと受けをする、こういう印象が非常に強いわけですが、これは許しておける問題ではない、こんなようになっておるわけでもあります。その他の施設については、各分他の委員から質問があると思います。
そこで、会社の樋口社長さんにお尋ねいたしますが、大体私どもの聞いたところでは、一坪当たりの建設費が、樋梁なんかまで入れて約十五万円くらいになつておるということを開き、「また店舗の貸し賃は、坪当たり六十一万とか八十万とかいうようなことを聞いておるわけです。これは、別にあなたの方で幾らもうけようが損しようよ」といふのが、われわれの関係したことでないのです。けつこうだとは思いますが、大体のアウトラインだけをお聞かせ願いたいのですが、店舗の総坪数はどのくらいあって、権利金は大体平均坪数どのくらいになつて、貸し賃は平均坪数どのくらいになつておるかと、うようなことを、ごく概略でけつこうありますから、お聞かせを願いたいと思います。
○樋口参考人 数字をはっきり忘れてしまって、記憶いたしておりませ

が、大体私どもの方で今御認定を得るところは、相当急いでやりますと、全体の平均にいたしますと、お話しになりましたように、十六万円ちょっとなりました。それで、十六万円ちょっと欠ける程度だと思っております。
それから私の方で借入金は安いところで大体十万円、高いところで二十一万円でございます。大体平均が十六円、今のわれわれの単価より少し低くないになつております。
それから私の方では、借入金をしておるのであります。これが大体坪当り十万円借りておるところもございます。それから坪当り二十五万円借りておるところもあります。場所によって違います。たとえば土橋の辺でございまと十万円、数寄屋橋あたりで二十五万円くらい、今度の紺屋橋でざいますと十万円と二十五万円とでさいますと十万円と十六万円見当たっております。たしかその程度だと思います。

り十六万円程度だ、そして現在の使
の店の坪数は一万六千坪程度だ、こ
うふうに了解してよろしいですね
○樋口参考人 はい。
○中島(議)委員 それでは、他に
いろいろ質問される方もあるだろうと思
ますので、まだいろいろ御質問いた
たいのでありますけれども、あとと質
問することにいたして、この程
で、東京都並びに会社に対する質問で
他の方にお譲りいたしたいと思
います。
そこで、首都圏整備委員会の方に
尋ねするのであります、私が申し述べ
るまでもなく、すでに御承知だと
いますが、今回政府は、首都高速道
公団法を提出して、現在当委員会に
いて審議中なであります。そこで
都圏の整備、ことに道路の関係につ
ましては、あなたの方で基本計画を
てられておることと思うのであります
が、ごく大ざっぱな幹線だけつこう
ありますので、どんな状況か、御説
をお願いいたしたいと思うわけであ
ります。
○西畠説明員 首都圏整備委員会は
首都圏整備法に基づいていろいろ
計画を樹立しておるのでござります
それで、首都の交通網の整備と
とは、非常に重要な課題であります
て、これに関連いたしましては、地
鉄の整備とか、幹線道路網の整備、
速道路網の整備というような整備計
画を逐次整備委員会で制定しており
ます。
ただいま御質問の趣旨がちょっと
はつきりいたしませんが、高速道路
に関する整備計画でございましょうか

う東京都並びに会社の方が参考人としておいでいただいていることでござりまするから、質問につきましても礼を失しないで、いわゆる参考人でございまますから、何も追及をしたり攻撃をしておいでいただきたいと存じます。しかし承知をいたしております。しかしながら、この問題はもう数年前からある疑惑をまかれておる点でもございますし、また参考人として、気に入らぬ質問に対してもお答えをなさることは迷惑と思うわけでございますが、しかし今後東京都の交通政策、その他国政との関係は深いのでござりますから、信用を回復するという意味か、あるいは信用を失墜しないという意味におきまして御協力をいただきまして、率直なお答えを期待するのでございます。私がかつてお尋ねをいたしましたときには、東京都の副知事、または局長がおいでになりました、こういう川の中に九メートルの道路を作つて、両端は川なのでござりますから、全然接しておりません。一ヵ所から中に二メートルの通路を作つて、両端に倉庫を作れる、そういうことはしろうととしているときには、そんなもので効果があるわけはないということを、私は執拗にお尋ねをいたしたのであります。そういたしますると、もしこの申請条件に違反をするならば、あるいはキャバレードで、こういうお答えはつきり私にならぬ広いようなものにするというような場合には、その工事を取りこわすのでは、そう言われてもなお得心がいきませんで、いすれはこれは埋め立てるの

ではないか、そうして埋め立てて公道に面する一つの建築線というものができて、そうしてその各倉庫といわれるものは、必ず倉庫以外のものに利用されるのではないか、そのときには相当の利用価値ができて、権利金も高くなるのではないかという点をお尋ねいたしましたのであります。が、そういうことはございませんという御答弁を繰り返しておられたのであります。ところがその後幅員を十二メートルにふやしたという理由をもって、私が何度も何度もお尋ねをいたしておりました、両側を用にしておくと、いうのをつぶしてしまう。私が野中兼山のあほう堀の例まで引いて、そのときに、徳川時代からやっておる水路を埋めるべきではないということとまで懇々と申したのでござりますが、そういうことはさせない、そういうことはしない、こういうことであったのでござりますが、今日私が心配をした通りのものになりかわっておるのであります。その間の経過を、一つ簡単に御説明願いたいと存じます。

価値が非常に減殺されていく、あるいはまた環境衛生の面からも再検討をする、こういうような問題その他あわせ考えまして、排水の問題、消防の問題、そういうような面を考えまして、これらの中河川にしておくということは適当でないという結論に至つたわけでござります。従つて特に地元繁栄の面の強き希望があつたのをいたしまして、そうして会社と東京都の間の契約関係におきまして、東京都議会の論議を尽し、その議決を経て、そつとして変えたような実情になつておるわけでござります。

あるが、申請のときにはそうではない。川のまん中に帶のようなものができて、両はたは川が流れておるのだ、目的は、ただその上をただで自動車を通すんだということで申請をして、それならよいということとで許可をなさったわけなんであります。ところが、私がそうではないだろうと言つておつた通りに、両はたを簡単に埋め立てをなさって、そしてその各建物に非常な十倍、二十倍の金錢的価値を与えるようなお取扱いをなさったわけなんであります。両はたの最初の申請のときだ、それはおよそ予想されたと思うのであります。両はたへ川を流しておいて、そのまん中にずっと帶のようなものを作つて、そこへ一階と二階のものを区切つて倉庫にするというようなもので最後まで終るかどうか、やがてこれは両はたを埋め立てて、そして一戸々々非常に価値の高いものにするつもりであるうといふことは想像されたと思うのでござりますが、大体そういう予想のもとに最初許可をなすったのでござりますか。また最初は、両はたを埋め立てる計画でなかったのでありますが、そういうふうな両はたを埋め立てるという一つの申請条件に大きな変更を及ぼすときに、いろいろな社会的な関連についてもお考えの上で、それはよろしいということになつたのでござりますか。その経過をもう少し詳しく私は聞かしてもらいたいと思うのであります。

を經營する場合においては、やはりそれは倉庫といふようなものが当然必要になつてくる。こういうことと、もう一つは、銀座の方面の交通処理に役立つ、こういうような面から最初のうちは考えましたので、従つて公共施設として必要な土地のほかに、建物の利用の仕方については、やはり車庫とか倉庫といふものが銀座方面の発展の裏づけをいたしまして必要であろう、また必要になる、こういうことで想定したやにわれわれとしては聞いておるわけなんです。それがその後の情勢におきまして、地元の発展は、そういう倉庫ということよりもやはり事務所、店舗というのも適当に認めてもらうことが必要だという要望の線が、むしろその後の事態において強く要請されてきたようにわれわれとしては受け継いでおりますから、その線に沿うて使い方が変ってきておる、こういうことでございまますので、当初におそらくそういうことは考えていなかつた、かようない信するわけであります。

どうもその間に——それも、利用価値が二倍か三倍になるというのならば別でございますが、そういうことになるといったしますならば、その価値は莫大に上昇するわけであります。最初からそういうことであるならば、また都市計画上からも、いろいろそれは都でやるなり、他の公団でやるなり、方法はあったと思うわけなんです。そこで、私のもう一度お尋ねいたしますのは、両はたを埋めるというときの申請は、会社から出たものでございましょうか、地元から出たものでございましょうか、そういう点を、私はもつと筋道の通ったお答えが聞きたい、かよううに思つてあります。

○村瀬委員 まことに私は、意地悪く思ふが、想像はしたくないのでござりますが、最初のところ九メートルで狭いのならば、最初のところに十二メートルにしないか、十メートルにしないか、注意があるべきなのですが、どうもこの問題には、最初何か既得権をとつておいて、周囲から非難の起きぬよう、川のまん中にずっと作つてただ通すのだ、それはいいじゃないか、どうやうにやつておいて、それでは狭いから幅員を広げよう、広げるなら両はたをつぶしてもいい、幅員を広げるということは、結果的に見ますならば、自動車の通りが非常に便利になったといいますから、が、むしろその下を利用する建物の面積をふやしたわけですから、会社に対しては、幅員を広げただけで利益をまた倍加させたわけです。そうしておいて、さらに両はたを埋めて、りっぱな建物にしてしまっておるのです。(「その通り」と呼ぶ者あり) 結構な、愚弄されておるような感じがするのです。一歩々々、何か私建設委員として、われわれが籠絡されておるような、させません、こういう工合にいたしまして今まで、会議録に残つておる通り私に対しても、答弁なされておる。ところが、取りこわしどころではない、むしろ幅員を広げ、建物の面積まで広げ、そつと今まで、会議録に残つておる通り私をして両はたを埋めてしまつて、りっぱな建物にしてしまう。こういうことに対する理解しがたいものがあるのでございます。

二万坪といいますと三十二億円あります。会社の方で最初当委員会にお出しになったのは、そういう計画は一つもありません。借入金というのは全然お出しになりませんでした。私が追及いたしましたところが、両はたへ広告を出なんだ、その広告収入が千万円はありますということで、非常に会社の方で言われたのは、広告収入に主として力を入れられたのであります。そしてそのほかに、建設費というものは、これはまだ資金をやるんだ、倉庫の使用料でぼちぼち償還をしていく計画を持っておるという程度の御答弁があつたのであります。ところが、今お聞きいたしまると十六万円、十万円から二十五万円で平均十六万円の借り入れができるという。効果があるからこれは貸す人があるわけでございまして、川のまん中に立った倉庫であれば、坪十六万円ということは、ただの六万円だって貸す者はござりますまい。最初は、そういう膨大な借入金というものは、決して御予定になかったと私は信するのであります。これは、最初の御計画はどうございましたか。

○樋口参考人 今の広告収入ということは、私どもは広告をしてはいかぬといふことを都から言われて、今もそのまま実行しておりますが、初めから広告収入ということは少しも考えておりませんでした。

それから借入金というのは、当初から私の方は、銀行から借りるか、それから利用者から借りてこの種事業を行なうことを都から言られて、今まで実行しておりますが、その当時最初でありますから倉庫料だけで、借入金は大体これだけ要る。個々の数字はあまりよく覚えておりませんが、それで若干資金

繰りを考えておりましたから、そういうことで今とちつとも変わらないやり方で計画になつております。ただときどきよりまして建築費が違いますし、先ほどから述べましたように、埋め立てになりましたから、大体の何で建築費が高くなりましたし、それから現金も多くなりまして、全体の借入金は、私の方では最初から、工費がこういうふうにかかるから、上の道路にこういうふうにかかるから、建築費も少しは余分になりますようが、どうか協力してほしいというようなことを利用者の人にお願いいたしまして、そうして相当の金額を借り入れまして、この資金をまたなつて工事を進捗しておるわけであります。大体前と趣旨は変わぬように左にしておりますから……。

○権利口参考人 借入金は、今のところ利用者から全部のやつが二十三億くらいになってしまっています。

○村瀬委員 貨貸料は……。

○権利口参考人 貨貸料は、大体平均が二千七百円くらいになつてやしないかと思います。

○村瀬委員 坪当たりですか。

○権利口参考人 はい。「権利金は」と呼ぶ者あり) 権利金はございません。借入金です。

○佐藤虎一委員 一つ会社にお尋ねいたしておきたいのですが、借入金の金利、これはただで借りているわけじゃないでしようから、それを一つお聞きしておかないと、権利金のように誤解されるおそれもありますから、年幾らくらいの金利で借りておられるか、それを一つ。それから返済。

○権利口参考人 日歩五厘の利息をつけているとおもいます。それから返済方法は、三年据え置きで、三年たまると五分の一お返しいたします。それから金利は毎年払っております。それで最初の契約いたしましたときから三年たっておりますから、一回お返ししております。

○佐藤虎一委員 そこで、一番社会党の皆様も私どもも案じておりますことは、経営方面はいずれにいたしましても、一番いいところだけ仕事ができて、人に貸し与えておる。そうして乗降口がいまだ完備しておらぬ。土橋から昭和通りに至るところと、鍛冶橋の乗降口ができておらぬ。そこで、社会党の皆さんも委員会の同僚諸君も一番案じておることは、まん中のいいところだけ、俗にいうお金のとれるところだけやつたが、あとを放棄するのではな

いか、こういうように解釈いたしておるのであります。そこで会社自体といったとしても、まだ土橋より昭和通りに至りますところが許可になつておらないから、工事ができないといふことも聞き及んでおりますが、これは、一体都自身の計画はどうなのか。それは、九メートルが十二メートルになつたことで、何だかここが大きくなつてきたんじゃないかな、こういうお話をありました。が、先日の委員会で三鍋委員から、大体高速道路と名のつくものが十二メートルや十六メートルでは、高速道路は走れないじゃないかという御指摘もあるが、それは、大体これが許可になりました時代の自動車交通量と今日——立案するときに高速道路と名づけるからこれはいけないのじゃないか。私は緩和道路と名をつけたならば、こんな議論にならぬのじゃないか、こう考えておりますが、その字句のことはいずれにいたしましても、今一番躊躇であり、一番委員会として心配いたしておりますことは、お金のもうかるような、使用者の多いようなところだけ許可になつて仕事をしてしまった。あとの乗降口の方は、きわめて閑散なところであるから、それは会社がやる気があるのかないのか。同時に、都当局も、許可して、一日も早くこれが大衆の迷惑にならないよう、利用価値のあるようにする気持があるのかないのかということ、率直に言ふと根締めを聞きたいというのが私の気持であります。どういうお気持であるか、その辺をはつきりしておいて

○三鍋委員 関連して、今、佐藤委員の御質問は、これはこの委員会の審議の最後の一一番焦点なんです。だから私は、やはり副知事さんとそれから会社の社長さん、一つお二人からしっかりとお答え願いたいと思う。

○佐藤参考人 今の佐藤委員の御質問はごもつともで、われわれもう思つております。そこで会社の方に念を押しまして、会社としても、御指摘のような部分は許可を申請してやりたい、私の方としても、その埋め立て計画についての申請を許可したい、こう思つております。

○樋口参考人 ごもっともなことであります。私も、高速道路を作るということに打ち込んできたつもりでござります。さようでござりますから、高速道路についてはできるだけ早く着手して進行して、一日も早く当初の形でいいと、ということを絶えず念願しております。最初と違いまして、少しおくられておりますが、私の方でも、おり口ができるだけ早くいたしたいと思つております。それは鋭意やつておりまして、これが私ども自分の念願でもあります。また社会に対しても相済まぬと思つております。それも、六月にようやく一方交渉もできるようになったことは、私自身也非常に喜んでおります。今まで御部完成したいという心組みでやってお

○村瀬委員 当委員会は、決算委員会全般でないことはよく承知しておりますが、二十三億の借入金を三年毎にえ置きで五分の一ずつ返すと書ったたのですが、この三年間というのは無利息でございますが、それから二千七百円とおっしゃいましたが、それは一坪でござりますか、一部屋でござりますか、それからそれは一ヶ月でござりますか。

○樋口参考人 借入金は、十五年年賦でお返しすることになります。それを先ほど申しました五分の一ずつお返しいたしまして、最初三年間据え置く、このとき、先ほど申し上げましたように、利子は日歩五厘つけましてちゃんと返す、前にも、年末にはその利息だけはお払いしております。

それから二千七百円というは一ヶ月、坪でございます。(それは事実か」と呼ぶ者あり)事実でござります。それは大体の平均でございまして、高いところは三千円でございますが、安いところは千円のところもあります。

○村瀬委員 かつて久野委員長時代にお尋ねいたしましたときには、一万五千円というようなお答えがあつたことをあります。私はそこでは追及いたしません。しかしこの坪二千七百円一ヶ月平均といたしますて、今現に一万四千坪できておるのをどうお尋ねがありました通り、よいところ額になると思います。何も会社の貸借額表まで吟味はいたしませんが、こういう会社が、先ほど佐藤委員からお尋ねがありました通り、よいところ

ばかり先に手をつけて、そうしてたゞ家賃の収入だけをはかるというような点に力を入れておるのじゃないかと疑われることは、事実そうであります。では、この点は、十分一つ最初の申請をなさったときの所信忘るべからずとしないで、今後ほんとうの交通緩和に当つていただかねばならぬと思うのであります。

なお、いろいろ御質問の方がたくさんあるようでござりまするから、私は最後に、東京都の方にお尋ねいたしまして、国会の建設委員会に東京都を代表されまして副知事がお見えになりまして、数年前の当委員会で、もし申請の条件違反をする場合には取りこわしますといふことを、はつきり言われております。これは、委員会の会議録にも残つておることでござりますから、非常に重大な御決意であったと存するのでございます。ところが事実上は、それが全く変つた方向に進んで参つておることは、たゞまことにどちらば責任を負わねばならぬが、参考人として言ったことだから、何も責任をそれほど直接に負う必要はないと考えになればそれまでのことでござりますが、私はそうしたものではないと思います。今当時の経過をお聞きをなつて、もし申請の条件、ほかの条件に違反をするときは取りこわすときで言われたその東京都としての御方針が、今日見るがごとく雲散霧消して

○佐藤参考人 ただいまのお話、実に私不勉強で古い速記録を読んでおりましたが、私といたしましては、会社の関係は、会社と都との契約がござります。この契約に基いてやっていくことは民事関係でありますから。從て契約にこわすというようなことがあります。ちょっと見当らないのでございます。どういういきさつか、ちょっと私前いきさつを存じませんが、とにかく社と都との関係は、都議会の承認を得た賃貸借契約、これによつて処理すべきものと考へております。

履行しておる、そういうことであります。

○久野委員 関連して。私は当時建設委員長をいたしておりまして、委員長の席から、私は東京都の副知事に、この点をだしたのです。世間ではいろいろ疑惑の目をもって見られておるので、とにかく契約の際の条件があるはずだ、その条件はどうかとただしましたら、倉庫もしくは事務所である、その使用目的が変った場合には、都庁としては、都知事としてはこれを撤去させる決意をもって当つておるということを、現に当委員会で言明をしました。私自身がそれを質問をした、その使用目的が現に變つておるじやないか、当時そういうことが想定されたから、私はそのことを事前に戒めた。しかし、副知事は、かわつてもうおらない、その人が言ったことは責任を負わないといふあなたたちはおっしゃるかもしませんが、しかし東京都の知事は、当時安井知事であります。今日も安井都知事である。安井都政というものが一体そういうあいまいな、世間の疑惑を受けるようなことをやつておるということであるならば、都民に対し申しあげない。その他いろいろの点をだいま指摘をされましたか、その点についての政治責任を一体どうお考えになりますか。都の非常な政治的責任を持つておいでになります副知事の所信を一つ伺いたい。

だ私の申しますのは、会社と都との関係は契約をもつて規律しておる、当時の契約にそういうことがあったかどうかが、おそらくなつたのではないかと思ひますけれども、今の契約を見ますと、そういうことは書いてないです。だから、契約に従つてやるよりほか仕方がないと思ひます。

○久野委員　これは大へんな暴言だと思います。しかも国会の当委員会において、責任ある立場にある人がそういう答弁をなさつて——それについて今日もう六年くらい時間がたつておりますが、当時発言した内容についての責任を負わない、そんなばかなことがありますか。一体東京都政といふものは、そういう腐敗堕落したものですか。私は、これははつきりしておいていただきたい。そのときには、所管庁の運輸省の人もここに列席をしておられました。それから建設省の当時の責任の地位にある人も、全部列席しておられました。そうしてその人たちに、一々許可の条件なり内容についてはつぶさに私たちが質問をいたしたのであります。そういうことについての最後の結論が、ただいま私が申し上げたような事項であったわけです。それを副知事がかわったから——それでは個人の見解ですか、當時の副知事の個人の見解であつて、今日知らぬとおっしゃるかもしれません、そういうふうにあります。そなたちは受け取つておらない。どううか、その点をもう一度明確にしておいていただきたいと思います。

責任をとるのは当然だと思っておりま
す。ただその点は、実は今伺ったの
で、十分調べてありませんから、はつ
きりお答えできませんが、抽象的には
ありますけれども、水面占用を公有水
面の埋め立てに変更しておるわけで
す。これがいい悪いは御議論があると
思いますが、少くとも現状におきまし
ては、公有水面の占用のときに申し上
げたことが、もし水面占用ということと
を前提として申し上げたとすれば、現
在におきましてはすでに埋め立てをし
ておるのでありますて、実情は變って
おると思いますが、その点は十分調べ
たいと思います。

にやっておる、こうしたことになるのです。こういうことが疑惑のもとになるのです。こういうことが許されるかという問題なのであります。この責任をどのようにお考えになるか。私はやはり知事さんに直接お聞きしたい問題でありますけれども、きょうは代理でおいでになつておるのでありますから、あなたからはつきりとこれに対する御答弁をお聞きしたいのであります。

○佐藤参考人　ただいまの問題は、立法論としてはいろいろ議論がございまますが、私といたしまして、現在公有水面埋立法といふものがありまして、自治体の知事が国の機関としての知事に申請をするという手続になつておるのであります。この点につきましては、私の出たこの委員会においても、議論がおありになつたような気がしますが、立法論としては、そういう場合には、特に建設大臣の許可とか、そういう方法を講すべきじゃないかというふうに考えております。

○塚本委員　実はこの問題は、すでに副知事さんも御承知のことだと思います。副知事さんにお尋ねしますけれども、実はこの問題は、私は昨年の六月に初めて当選して出て参ったばかりでありますから、しろうとの目で見た、都民の東京高速道路株式会社というものに対する疑惑というものを除かなければ、次に計画せられております首都高速道路公団法というものを通すに当たりまして、同様な性格を持っております。がゆえに、これを通すということになると、その疑惑の上にまた再び疑惑を重ねる、こういうことを心配いたしましたがために、しかもそれと同じよ

うな密接な関係がありますので、このことをお尋ねする。実は今日まで担当の方にお尋ねしておりましたけれども、なかなか要領を得なかつたわけでござりますが、その第一点は、二十七国会以来の議事録を読んでみますると、最後まで弁明しておられるところは、道路を建設することであり、東京都の交通難を緩和するためにこれを作るのである、こういうことは、当時に於ける道路局長を初めといたしまして、副知事もそのことを説明しておりますのである。ところが、御承知通り道路を建設するという名目で許可を受けながら、今日いまだにその道路が使用されない状態にあることは、御承知の通りであります。さらに一方付帶的に起つております。その下の倉庫及びガレージといふものが、実は今日西銀座デパートあるいは東、西等のアーチセンター等となつて、営業を開始せられております。しかもこの道路に対する使用のめどといふものは、しろうとが見て参りまするといつていいように見えるわけです。こういう目的と相反するような状態に置かれておるというところに、何か疑惑があるのではないか、こういうことが問題の中心であるわけであります。従つて、この点は法律がどうこうということありまするが、しろうとが見てなるほどのうなのが、よくやつてくれたと理解をしていただけるような説明をすることが、理事者としての当然の責任でなければならぬと思うわけです。それを、先ほどから聞いておりますると、実はその点が一応専門家であり、しかも、また当時からそのことに対して努力しておいでになつた建設委員の先生

の方々のだれ一人としてそれを了承できないという状態にありながら、それを契約条項がどうこうということです。実は問題の焦点がそらされておるようになります。この点で、先ほどからの質問と関連した立場から逐一御質問申し上げてみたいと思います。

確かに都と業者の契約条項の中に、は、今副知事が説明せられたようなことがあったかもしれません。しかしながらたこの道路使用に対する許可といふ立場で、しかもその許可条件というものが変更になつておりますれば、当然その許可したところの建設大臣に対して変更の届をして、いつその変更に対する許可があつたか、その日時をつきりと説明していただきたい。

○藤本参考人 この埋め立ての免許の問題は、先ほどもお話をございました

ように、公共団体であるところの東京

都知事が行政庁としての東京都知事に申請をしておりますので、その内容の変更は、直接建設大臣の許可とか、あ

るいはその条件にかかる事項ではございません。なおまた、お話の中に

ありましたように、この仕事の遂行に

ついてはめどがないじゃないかとい

うことは、われわれも遺憾、恐

縮には思っておりますが、先ほども

ちよつと触れましたが、ことしの六月

にはともかく一方交通ができる、それ

までの間は、できるだけ無料の駐車場

に使う、さらに三十六年の四月には往

復交通がともかくできる状態に持つて

いく、そして基本的な一番いい姿、い

わゆる昭和通とつないだ本格交通の開始は、三十七年の四月を想定して、現

在の準備なり手配を会社を督励しつ

つやつておる、こういう実情でござい

ます。

○塚本委員 今度は、建設大臣の許可を

得なくとも都が一方的にそれを行える

というふうな話でございますが、しか

しながら、実は道路に対しては、一般

道路という立場からは、建設大臣と運

輸大臣の共管になつておりますので、建

設大臣の許可を受けて、これが道路と

しての埋め立てを許可せられておる

こういう形になつておると思うわけで

ございます。といいますのは、道路さ

えつけければあとはいふものでは

なくして、それが無料であるというこ

とは、道路を今後経営する意味におい

て、下の施設に対する収益から——今

後道路の補修その他にも費用がかかり

ます。従つて、その道路を建設して無

料で運営するという限りは、その道路

許可の条項として、下は何にするかと

いうことは、当然建設大臣の許可条項の

中には、たとえば倉庫に当つては、出入

くるわけでござります。そうすると、

大臣がやはり許可をしなければならぬ

ということはお認めになったと思いま

すが、しかしながらその条件は、はつ

きりと許可の中に具体的に条件として

挿入してなかつたということは、今お

話しのようでござります。しかし少く

とも当委員会において副知事が言明し

ております以上は、書類となつて、

厳密な許可条項の中に、一項何々、一

項目何々といふうには書いてなかつた

かもしませんけれども、断じて商店

おられます以上は、書類となつて、

厳密な許可条項の中に、一項何々、一

<

るけれども、高速道路という全体の構築物につきましては、「高速道路施設を特殊飲食店、遊戯場その他都市の美観、風俗を害するおそれのある営業のために使用し又は使用させないこと。」ということを会社と都が契約しておるのでありますし、その内容によってやつておるのであって、高速道路下におけるところの商店等は、この条項によつて規律されるものと考えております。

なおお話しの通り、私も同感なんでおあります、高速道路のいわゆるものある部分だけ作つてしまつて、あとはできない、あれは道路でなしにデパートだ、こういうふうに感ずるのはもつともだと思います。私もそう思つております。それじゃ何のためにあれを作つたのか、高速道路を作つたのじゃない、デパートを作つたのじゃないかという非難が起る、現状においてはそういうふうな考え方であつたのかどうか、それが非常に非難が起る、現状においてはそう見えるのです。それは、設立の趣旨から申しましても、また都としても非常に遺憾なことでありますから、一日も早くあの道路を完成して、それは決してそういうじやないのだ、道路を作つたんだということを、都民の皆様に一日も早くお目にかけたい、といふように考へておるのであります。今までは、道路ができても上は遊んでおつたのであります、最近におきましては無料駐車場ができたので、あの道路の上がいわゆる無料駐車場として利用されてゐる。これは多少の慰めに思つておりますが、今までおきましては、あれがほんとうの高速道路として活用されると、ただそれについて時間がかかるといふことであつて、一日に全部やれと言われてもできない。順次やつていく

のでありますし、その点においては、道路計画につきましては、現在の委員会がこの問題には関係していないこととおきます。

○木村(守)委員

関連して、首都圈整備委員会の方にお尋ねいたしますが、

道路計画につきましては、現在の委員会が承知しておりますが、これは、これから問題についても関連ある問題と思ひますので、この際お尋ねをいたし

ておきます。

○木村(守)委員

ただいま首都圈整備委員会

身であります首都建設委員会当時、昭和二十八年の四月に高速道路網という計画を作りまして、これを政府に勧告しております。これは、五路線四十九キロでございます。それに基いて、東京都が現実に即して交通量なり路線の調査を厳密にやりました。その結果は、昨年ほどでき上りましたので、整備委員会でもその内容を十分検討いたしまして、八路線七十一キロの高速道路網の整備計画を当委員会として立て、首都圈整備委員会として立てた道

路に関連する姿、これが実際こういう姿でいいものかどうか、果してその道路計画を立てて建設省に勧告をしたか、それから政務次官が来ておりま

すが、どうも非常に答弁が遠慮しておりますが、核心に触れないとおもふります。私は首都圈整備委員会並びに建設省が、もう少し強力に東京都というものを監督激励しなくちゃいけないと思うのです。これは、副知事さん並びに建設局長の前で申しわけないのであります。首都圈整備委員会といつたましても、それから建設省といつたましても非常にやりっぱな計画を立て、そして道路網の整備をはかりりますが、先ほどの話ですと、河川の水面利用の許可ということは、路下の利用とは問題はおのずから別にあります。それで、感じから見てどうかとおっしゃいますが、郊外から

都心に向つて、高速道路で一斉に七本の路線を通つて自動車が殺到していく。そのため、まず一つは、この八号線をやつたので、ちょっとお尋ねしますが、首都圈整備委員会において再三質疑応答をされま

す。そういうことを了承して大体こ

の道路計画が進められておつたと思

い

けれども、これはやはり政治的には、

建設省並びに首都圈整備委員会の方針

を体して実行していってもらうよ

うな感じですが、こういう点を、もつと

抱きますか、御答弁を願いたいと思

います。

○西畠説明員

首都圈整備委員会の前

身であります首都建設委員会当時、昭

和二十八年の四月に高速道路網とい

う計画を作りまして、これを政府に勧告

しております。これは、五路線四十九

キロでございます。それに基いて、東

京都が現実に即して交通量なり路線の

調査を厳密にやりました。その結果

は、昨年ほどでき上りましたので、

整備委員会でもその内容を十分検討いたしまして、八路線七十一キロの高

速道路網の整備計画を當委員会として

立て、首都圈整備委員会として立てた

道

路に関連する姿、これが実際こうい

う姿でいいものかどうか、果してそ

の道

路計画を立てて建設省に勧告をした

か、それから政務次官が来ておりま

すが、どうも非常に答

弁が遠慮しておりますが、核心に触れな

いような感じがいたします。私は首都

圈整備委員会並びに建設省が、もう少

し強力に東京都というものを監督激励

しなくちゃいけないと思うのです。こ

の問題はおのずから別

にあります。それで、感じから見て

どうかとおっしゃいますが、郊外から

うものが八号線として含まれておるの

でございます。それで、感じから見て

どうかとおっしゃいますが、郊外から

うものが八号線として含まれておるの

断じて、というような言葉を使われて、そして一年後の二十九年になって、やや事態が隠しおせない——こういう言い方は失礼かもしませんが、しかし今日になってみると、事態は隠しおせないと、いう状態になつて参りましてから、丸ノ内ビルの一階の十字路くらいの商店や事務所には貸してもいいというようなことを東京都議会が言っております。こんなことを副知事さんが言明しておられるわけです。こう考えてみますと、何も河川の水面利用に対する許可、こういうことに対して建設大臣の許可の必要性はあるけれども、路下の利用に對しては都がやることであるから、建設大臣の許可とか、そういうことは関係ない、というお話をありましたが、それならば、なぜ当委員会において二十八、九年當時において、そういう苦しい答弁をしなければならなかつたか。りっぱな道路を作らんとすれば、やはり商店経営をして、付近の商店街の發展と相呼応して、こういうりっぱな道路を作ることが首都圏の整備に対しても寄与するものであり、交通難緩和に対してもそぐうものである、なぜそれを率直に言わなかつたか。

○佐藤参考人 今お話を伺つてみると、一々こもつともありますて、それだからこそ、こういう水面の埋め立てにして、商店街にして、会社はその収益で無料の道路を提供するということになつたのです。どういうわけでその時言われたか。その点が私にも理解できませんが……。

○塚本委員 そういたしますと、この疑惑等を解くために、どういうわけかほどのだか都の責任者の方に、次の委員会でもけつこうですが、報告していただくことができるでしょうか。今副知事さんのお考えは、私と同じだと思いますが、どうでしょう。

○藤本参考人 この点について、当時いたしては、確かに先ほど来申し上げましたように、やはりこの会社の成り立つ条件ということとも考え、上は高速道路に使う、それから下は、あの地元の銀座方面の繁栄という点を考えたとき、やはり一番適切なものは小さい倉庫を作ること、あるいは車庫を作ることというのが、當時まっすぐな考え方として考え、その信念を申し上げたことと存じますが、その後の交通情勢、あるいは地元の繁栄の条件の中におきまして、この点についてはあらためて商店、事務所、そういうものに変更することについて強い要望があつた。従つて、そういう線を都議会の論議の中においてもいたしました結果、会社との契約の内容において、そういううえ全商店、事務所ということに変わつた

○塙本委員 私も、先ほどから申し上げておりますように、そういうことについてはしようとであります。また先輩をしようど、そういうことを言つて失礼ですが、そういうことの経緯については、瀬戸山委員、村瀬委員等が、當時それでなければむずかしいではないかということをやる言つておるにかかるわらず、それをはつきり否定しておられる。こういう点から考えると、當時の責任者の方には、何らか他に意図があつたのではないかというふうにしか想像できないのです。今建設局長はそういうことをおっしゃるのでありますけれども、しかし副知事は、今考えられてしまうだとおっしゃるのでですから、これは、一般都民もそう思つて いるでしょうし、そうしますと、建設局長のお話はおかし過ぎると思うのです。とにかく専門家がそんなむちやくぢやなことを言つて——しかも、しきうとの多くの建設委員の方々が、このことを指摘しておられたわけです。それが、そのまま当つておつたにもかかわらず、専門家の方には何か別の意図があつた。と申しますのは、このことだけではない、これから私が質問申し上げますことも、みな同じような経緯が続いて参るわけです。しろうとの考へることの方が理に合うことばかりで、専門家のなさった方が全部理に合わぬから、ここに疑惑のメスを入れなければならぬということを都民が言ひ出でます。だから、この一つだけではなく、私が次に御質問申し上げること、みな続いて同じような段階になつてきますから、これは建設局長でなくして、もう一べん当時の都の方に、はつ

きりとその点を弁明していただきたいと思いますが、どうでございましょうか。

○堀川委員長 塚本委員申し上げます
が、この次に質問なさるのも、これと
同じような関連のあることだと
うござりますので、あなたの質問に対
しましては、書面をもつて提出さした
らどうでしょ。今塚本委員が言われ
たように、当時の人とよく協議なさつ
て、そして答弁してくれと言われる
のだから、ここでは答弁できぬと思ひ
ます。だから、書面をもつて答弁にか
ることにいたしたらどうでしょ。か。

○塚本委員 その問題だけ書面と
ことにいたしまして——というのは、
また納得いきませんと、次にお聞きし
なければならぬときに、また書面で御
質問申し上げるということを繰り返さ
なければならぬと思ひます。当時、一
ろうとが考へても、それは理に合わな
いのかかわらず、しかも、建設省と
関係なしに都において路下の利用とい
うことができるにかかわらず、それを
商店街に使うということをなぜ否定せ
られたかということ、このことだけは、
は、当時の方に書面でお答えいただく
としたしまして、それでは、次の質問
に移らせていただきたいと思います。

○堀川委員長 大体一時の予定であり
ましたのですが、まだ残っておられま
すから、どうぞやつていただきたいと
存じますが、なるべく簡単に完結して
いただきたいと思います。

○塚本委員 それじゃ建設局長に、次
の問題についてお伺いしたいと思いま
す。あの道路を許可なさるときに、一
日に何万台の車が通れるという見通し

のものに許可なさったのか、その点からお尋ねいたします。

○藤本参考人 当時九メートルにつきまして、大体一万二千台を想定しておつたようございます。

○塚本委員 それだけの交通難の緩和ということで許可をなさり、そして建設を許されたわけがありますが、そういたしますと、ここで納得のいかないたくさんある問題、たとえて申し上げますと、あの許可のときは、土橋が上り口であって、結屋橋がおり口ということになつて計画ができておりますが、その際、おそらく当時におきまして、この名前が東京高速道路株式会社という限りは、これは高速道路で許可なさつたことだと思います。そういたしますと、その上り口は、すでに局長も責任者としておそらくごらんになつておると思います。さらに、おり口もごらんになっておられると思いますが、あの道路のおりるところは十六メートル、そしておりる先が丁字路になつておりますね。その設計通りに行うといふことは、これまでどんなにしろうとが考へても、理に合はないという状態になつております。それをしもなおかつ許可せられた。先ほどの副知事さんのお話や建設政務次官等の説明によつて、ようやくこの道路は、今救われるような見通しにはなりつあります。けれどもそれがなかつたならば、もしあの許可条項通りに実施したとしたまゝするならば、これは大へんなことがで起き上ることは、あの現場へおいでになつていただけばわかると思っておりまます。これまた私どものしろうとが見て、高速公路のおり口がどん詰まりで、実は丁字路になつておるというのは、

おそらく日本ばかりでなく、世界のどここの道路を見ましても、何らかのしかけをもつてしなければ使用に耐え得ないことは、これはもう火を見るよりも明らかであります。その当時の東京都におきますところの建設局長は、私どものような昨年初めて建設委員に出していただいたしろうとよりも、もっと自動車交通政策に対するごたんのうにして、有能な方でなければならぬと存じております。かかるにかかわらず、私たちが考えてもおかしいようなことが平気で許可になつておるという状態、どうしてこういうようなことが許可になつたのか、この点をお尋ねしたい。

○堀川委員長 この程度で一時休憩いたしまして、午後二時から再開いたすことになります。

午後一時七分休憩

○瀬戸山委員長代理 休憩前に引き続き会議を開きます。

まず塚本委員の質疑に対する答弁よりお願いすることにいたします。
○佐藤参考人 委員長、ちょっと先にけさの前副知事の言葉に関連して敷衍したいことがありますので、お許し願いたいと思います。と申しますのは、高速道路会社が使用条件に違反して使った場合には、それをぶつこわすといふ趣旨の発言があつたように承わったのであります。私は、先ほどそういう規定はないと申したのであります。それが、それをもう少し説明しますと、本来の契約上の用途に従わない、

たとえば遊戯場を作るとか、その他美観、風俗を害するようなものに使つた

という場合には、契約の解除権

を都が有するものであります。契約の

解消をいたしますと、賃借人たる会社

は、現状回復義務を負うわけであります。

この關係を、おそらく前の副知事

が、勇敢な言葉で言い表わしたとい

ふうに考えております。念のためにつ

け加えさせていただきたいと思いま

す。その關係を、おそらく前の副知事

が、勇毅な言葉で言い表わしたとい

ふうに考えております。念のためにつ

け加えさせていただきたいと思いま

す。その後におきま

して土橋、難波橋間は、最初の予定通

り、斜路をおりて八の字型に広げるよ

う取りつけでは工合いが悪い、こう

いうことを考えまして、土橋から難波

橋間は、構造等についてまだ研究の余

地ありということで、施工認可をス

タッピングさせたわけでございます。そ

ういうことでござります。

○佐藤(宣)政府委員 先ほどの塚本先

生からの御質問に対して、私からお答

えを申し上げます。

この高速道路会社が公有水面の占用

許可を二十六年三月にとりまして、その

後七月に一般自動車道の免許を申請し

て参ったわけでございますが、その当時

の計画からいいますと、区間は難波橋一

糸屋橋間でござります。一キロ四百でございますが、この構造関係特に出入口

の取りつけ關係を御説明いたしましたと

おりましたが、高速道路が上から斜路で

おりまして、先生が御指摘になるよう

に、橋の手前で道路に直角に取りつく

ことは、将来とも交通利用上非常に困

る問題でござりますので、斜路でおり

まして、出入口とともにそれを八の字型に

広げまして、直角でなく、出入りに便

利になるような形で申請して参ってき

ております。当時、そういう形で事業

の免許の申請がございましたが、その

当時におきましては、東京都内の高速

道路全般に対します計画がまだ固まつております。一応そういう形で事業免許をいたしまして、ただしその後

でございますから、その節に取りつ

か、その点、食い違つております

か。

○佐藤(宣)政府委員 土橋—難波橋間

の立場からはちょっと変に思うのです

が、なぜ最初にそういうふうにする

のです。同じ立場に立つて指導監督いた

ります。建設省と運輸省でこ

の道路としての効用を全からしむるよ

う、会社の事業を奨励するなり、その

他諸般の指導をいたすことによなつて

おります。

○塚本委員 そういたしますと、もう

時間がなくて、建設局長、非常に氣を

もんでおいでになるようですから、締

めくくりとして建設局長にお尋ねいた

しますが、もし先ほど副知事さんや

あるいはまた建設次官等のお話があり

ましたように、昭和通まで延ばすとい

うことで、この道路が完全利用できる

ようになります。この方向に進みつつある

といふことでござりますが、もしこ

れが実現するといつしますと、そういう

昭和通とつなぐ方法での利用は、大

体いつごるまでにできる見通しなの

か。その期限といふものを、大体今か

ら最も急いで効果的にやってどれくら

いでできるものなのか。この点を御説

明願いたい。

○藤本参考人 お答え申します。ただ

いま考査られておる方法では、これが

最もスピード化していきますが、順調

にいきまして、三十七年には開通さ

れるよう最善の努力を尽したい、かよ

うに存する次第であります。

○塚本委員 三十七年といいますと、

今四年に入つたところでありますか

から、これから三、四年あるといふわけ

でございますが、そうなると、ますま

すこれは疑惑の目が高まつくるので

はないかと思いますが、それより早く

完成するということは、技術的に困難

なのか、あるいは財政的に困難なのか、この点をもう少しお伺いしたい。

○藤本参考人 三十七年四月を最終の目途といたしておりますが、先ほども午前中に申し上げましたように、今年六月には土橋から難波橋の間を一方交通にしたい。しかも、それまでの間においては無料の駐車場に使わせるようになります。それから三十六年四月には難波橋、城辺橋、紺屋橋、この間を往復交通ができるようになりたい。それから三十六年の十月には、城辺橋、紺屋橋、数寄屋間にいて、やはり往復交通ができるようになります。工事の進捗の度合いにおいて逐次交通に役立たせるような源でいって、完全なものにいき、うまいに計画を立てて、そのように努力したい、かようになります。

○塚本委員 そういたしますと、その期間において、たびたび建設省からそ

ういう要望が出てくると思いますが、今申されたような期間で実施できるよう、ぜひ促進していただきたいと思います。

最後に、私この間ちょっと見て参りましたが、西フードセンター、東フードセンターの間におり口ができております。私は全部詳しく見たわけじゃありませんが、すつとフードセンターから出て参つて気がついたところでござりますけれども、これは、非常に人込みの中におけるような出口になつております。御承知のように食料品のデパートのような形になつて、地下一階、地上二階の両方からはき出されるところのお客と、隣は丸ノ内松竹という劇

場がございます。向いは電気研究所、どういう大混雑の中に、しかもほんの狭いところからおりてくることになつております。

○佐藤参考人 そういうおり口は、おそらく使用に耐え得るところとお考へがあるかどうか。私は見て参りません

が途中でふうふうやられたら、あとがどうなるだらうか。こういうものに對して、おそらくこれは最初の設計のと

うべきであります。先ほども申しましたように、あの高速自動車道路は、今後の問題、計画等の関係で出入口の工事を中止いたさせましたので、それが本来の計画通り完成いたしますのは、先ほども御答弁があつたように、昭和三十七年ころになるそうでございますが、それまで少しでも利用の道をはからなければならぬ。御指摘のあの道路は、ちょうど数寄屋橋ぎわからあの辺にかけまして、高速道路の幅が広うございませんが、とりあえず駐車場に使うことにしております。その駐車場の駐車用の車が出入りするため作りましたもので、普通の交通出入口とは違つてこれを利用するございましょう。

○佐藤参考人 簡単ですから読みます。

「東京高速道路株式会社が、道路運送法に基く自動車道事業法經營の免許を受けて、現在、外堀等に建設している高速道路については、その後の道路

交通事情にかんがみ、起終点を変更し、汐留川については、蓬萊橋上流

、京橋川については、新橋橋上流際

まで延長し、その間に昇降路を設置し、併せて東京都高速道路網予定線

に接続することが最も適切と思われま

す。これに関し、同会社から東京都市

計画都市高速道路計画に基き、延長部分を含めて、道路運送法に基く自動

車道事業經營の免許変更申請を出願す

る旨の申し出がありました。従つて、

東京都は、右の延長区間につき、東京

都議会の議決を経て公有水面の埋め立

て免許を受け、その埋め立て造成地の

うち、高速道路の建設に必要な土地

を、同会社との從来の土地賃貸契約

を改訂の上、賃貸することを考慮して

おります。なお、公有水面埋め立て免

許に際しては、他の先頭関係を円満に

処理する予定であります。ついては、

この高速道路の建設・經營に關して

し上げた方がよろしいかと思ひます

が、よろしくおぞりますか。(「異議なし」と呼ぶ者あり)

ただいま塚本先生の御指摘の道路

は、おそらく有楽橋ぎわにおりる道路

と思ひます。先ほども申しましたよ

うに、この道路は、あの高速道

路の出入り用の道路では実はないので

ございます。先ほども申しましたよ

うに、あの高速自動車道路は、今後の問

題、計画等の関係で出入口の工事を中

止いたさせましたので、それが本来の

計画通り完成いたしますのは、先ほ

ども御答弁があつたように、昭和三十

七年ころになるそうでございますが、

それまで少しでも利用の道をはから

なければならぬ。御指摘のあの道路

は、ちょうど数寄屋橋ぎわからあの辺

にかけまして、高速道路の幅が広うご

とに急であることは、すでに二十八年

がて完成したならば、なるほどこれ

がでたかとみんなに満足していただけ

る、このようにおっしゃったのであり

ますが、これは大へんなことだと思つ

たのです。初めの設計通りにこれをやつ

たなら、完成したときに、それこそ都

知事さんの責任問題が表面にはつきり

と浮び上つてくる。しかし私は、都ま

たは東京高速道路株式会社を追及いた

しません。この問題は、やはり根本は

建設大臣だと思います。当時の建設大臣が

許可されたのですから、ここに問題が

あります。そこで、こういう

ことにつきまして今ぐくどく繰り

返して申す必要がないくらいまでに、

お話を聞きたいと思います。ただ副知事さん

と野党を問わず、この問題をあらゆる

角度から取り上げたのでありますか

ことにつきまして今ぐくどく繰り

返して申す必要がないくらいまでに、

お話を聞きたいと思います。ただ副知事さん

と社長さんにお尋ねしたいのは、数日

前ですか、建設大臣からの御指示が

ありました。これに対し、この問題が

今大へんなことになつてゐるんだがど

うするんだ、なかなかそこ簡単な問題

が片づかぬぞ、こういう工合に言われ

たかどうかわかりませんけれども、そ

こで、あなた方は建設大臣に、責任を

もつてそのようにいたしましたよ

う言われたはずである、それを大臣か

ら承わりました。先ほど佐藤委員の質

問によつてもちよつと承わりました

が、ここであらためて、重要な問題で

ありますから、副知事さんから、こう

いう工合に建設大臣に答弁しました

といふことは、書類で提出しました

と、ここではつきりとお聞きしたい

のであります。問題のその書類をお読

みになるのは、大へん長うございまし

たら、参考資料として提出願えます

か。建設省からいただけますか、どう

ですか。

○佐藤参考人 簡単ですから読みます。

「東京高速道路株式会社が、道路運

送法に基く自動車道事業法經營の免許

を受けて、現在、外堀等に建設してい

る高速道路については、その後の道路

交通事情にかんがみ、起終点を変更

し、汐留川については、蓬萊橋上流

、京橋川については、新橋橋上流際

まで延長し、その間に昇降路を設置

し、併せて東京都高速道路網予定線

に接続することが最も適切と思われま

す。これに関し、同会社から東京都市

計画都市高速道路計画に基き、延長

部分を含めて、道路運送法に基く自動

車道事業經營の免許変更申請を出願す

る旨の申し出がありました。従つて、

東京都は、右の延長区間につき、東京

都議会の議決を経て公有水面の埋め立

て免許を受け、その埋め立て造成地の

うち、高速道路の建設に必要な土地

を、同会社との從来の土地賃貸契約

を改訂の上、賃貸することを考慮して

おります。なお、公有水面埋め立て免

許に際しては、他の先頭関係を円満に

処理する予定であります。ついては、

この高速道路の建設・經營に關して

し上げた方がよろしいかと思ひます

が、よろしくおぞりますか。(「異議なし」と呼ぶ者あり)

ただいま塚本先生の御指摘の道路

は、おそらく有楽橋ぎわにおりる道路

と思ひます。先ほども申しましたよ

うに、あの高速自動車道路は、今後の問

題、計画等の関係で出入口の工事を中

止いたさせましたので、それが本来の

計画通り完成いたしますのは、先ほ

ども御答弁があつたように、昭和三十

七年ころになるそうでございますが、

それまで少しでも利用の道をはから

なければならぬ。御指摘のあの道路

は、ちょうど数寄屋橋ぎわからあの辺

にかけまして、高速道路の幅が広うご

とに急であることは、すでに二十八年

がて完成したならば、なるほどこれ

がでたかとみんなに満足していただけ

る、このようにおっしゃったのであり

ますが、これは大へんなことだと思つ

たのです。初めの設計通りにこれをやつ

たなら、完成したときに、それこそ都

知事さんの責任問題が表面にはつきり

と浮び上つてくる。しかし私は、都ま

たは東京高速道路株式会社を追及いた

しません。この問題は、やはり根本は

建設大臣だと思います。当時の建設大臣が

許可されたのですから、ここに問題が

あります。そこで、こういう

ことにつきまして今ぐくどく繰り

返して申す必要がないくらいまでに、

お話を聞きたいと思います。ただ副知事さん

と野党を問わず、この問題をあらゆる

角度から取り上げたのでありますか

ことにつきまして今ぐくどく繰り

返して申す必要がないくらいまでに、

お話を聞きたいと思います。ただ副知事さん

と社長さんにお尋ねしたいのは、数日

前ですか、建設大臣からの御指示が

ありました。これに対し、この問題が

今大へんなことになつてゐるんだがど

うするんだ、なかなかそこ簡単な問題

が片づかぬぞ、こういう工合に言われ

たかどうかわかりませんけれども、そ

こで、あなた方は建設大臣に、責任を

もつてそのようにいたしましたよ

う言われたはずである、それを大臣か

ら承わりました。先ほど佐藤委員の質

問によつてもちよつと承わりました

が、ここであらためて、重要な問題で

ありますから、副知事さんから、こう

いう工合に建設大臣に答弁しました

といふことは、書類で提出しました

と、ここではつきりとお聞きしたい

のであります。問題のその書類をお読

みになるのは、大へん長うございまし

たら、参考資料として提出願えます

か。建設省からいただけますか、どう

ですか。

○佐藤参考人 自動車道の構造上のこ

とでござりますから、私から御答弁申

します。

第一類第十一号 建設委員会議録第十三号 昭和三十四年三月三日

その公共性にかんかみ公明が、適正な運営処理をさせる所存でありますことを申し添えます。」要するに都として、建設大臣からお話をありますので、この点は重要な問題だからはつきりしたい、そこで、会社がさらにはつかりたい、そこで、会社がさらになに今申しました昭和通まで延長する意思があるかどうか、これは会社がその意思がなければ、幾らこっちががんばってもだめですから、会社の当局者を呼びまして会社と十分相談した。会社もやりたい、それじゃぜひやってくれ、こういう趣旨のことを申し上げた次第であります。

○樋口参考人　ただいまの仰せもつとあります。私の方も、最近そのようなお話をございまして、喜んで私の方はいたしました。早く御免許をいただきまして、それから研究いたしますし、できるだけ早く着手して建設したいと思思います。下の方の使用も、関係官庁のお指図を受けてまして、できるだけ地元を元気にする他の希望に沿うようになりっぱなやつでいきたいと思っております。これは、私もほんとうに都のためになればいいと思っておるのであります。今まで私ども微力でございますが、旧来のところも、これは、私自分だけは非常に熱心に努力してやつたつもりでござりますが、私の力が及ばずして、こんなに初めの予定よりおくれておりましたですが、もう少し早くできますと、もう少しそれも少くて済んだのじやないかと思うのであります。これは、監督官庁から非常な督励とお指図を受けておりましたにかかわらず、私の力が及ばずしておそくなりましたことは、まことに申しわけないとと思っております。できるだけ私は早く完成して、はんとうに当初の目的を達成したいと思っております。

やられるかしらぬけれども、また何ほかの別会社にでも委託してやらせてとかなんとか、そういうようなこととができるのかもしれませんけれども、この辺の取扱いを相当やはり慎重にやつていただきたいと思うのです。

これは、建設委員会自体といたしても、都政を運営していかれる人の立場に立ちまして、重要な問題あると思いますので、この問題につまましては、もう心配し過ぎるほど御心慮を願わなければならぬのじゃなか、このように考えるのであります。が、御所信、いかがでございましょうか。

○櫻口参考人 お説の通り、私もできるだけやりたいと思います。その点十分研究いたしまして、監督官厅へ、各方面のお指図を受けまして、十分やるべきだと思っております。

○三鍋委員 政務次官、この問題にきましては、建設当局といたしまして十分一つ御監督と御指導を賜わらなければならぬと思うのであります。が、このようにお願いしたいと思いますが、いかがでございましょう。

○徳安政府委員 先般の委員会の模様並びに理事会における各位の御発言等に対しまして、私ども建設省もこもともだと思いまして、先ほど御知事が読み上げましたような書類を、当局を呼びまして、すみやかにお話しの上提出されることを求めたわけでありました。その結果ああいう書面が出て参ったわけでございまして、今後におきても、あるいは今お話しになりましたような道路上の使用等につきましては、無闇心でなしに、十二分に都のことを連携いたしまして、そうして再び

○瀬戸山委員長代理　それでは都
方、えらいお忙しいところを非常に
縮でございました。
塙本君。

○塙本委員　樋口社長さんにお尋ね
いたしますが、最初の状態と違ってお
のような形になつて、その点は、後ほ
ど返事があるということに承わりま
たので、この点はさておきまして、
初この建設に関しまして金を借りる
う相手方の三菱化成、大倉組、
通、日興証券、国際自動車、高島屋
毎日新聞、エスビー食品会社、以
七つの会社の利用者負担といふ形
もって十億借りて出発した、こう
うふうなお話が以前のときに社長さ
から述べられております。これは、
とえば高島屋さん、あるいはエスビー
食品等、こういうふうな方々は、そ
當時は何を目的にして、たとえば倉
庫といふことなのか、やはり食料品
パートという名目で利用するとい
ういうふうな目的で金を醸出せられ
たのか、この点、社長さんの方から説
していただきたいと思います。

○樋口参考人　最初、実はこの仕事
やることに当りまして、こういふ御
画を賜わりまして、私どもの方も、
思いまして、いろいろ相談いたしま
たが、だれもどんなものができるの
わからないというので、ほとんど金
出す人がなかつたのであります。

前、詐欺をするのじやないかといわわれたくらいでございました。しかしその当时は、やはりあい方に御相談いたところが、とにかくあそこは倉庫となるかガレージになるだらうから、七千円の方で作つて、またそこをあとで使っていただく、また向うも使うが、まあどういうものができるかわからぬとで、ほんとうにあそこを私の方へ貸そう、こういうことで拝借いたしました。

○塚本委員 そういういたしますと、私財界の方のそういう慣習というものを左上にせまんけれども、あんな一つの会社に対して平均一億五千万余にるような金を、どういう目的で貸してやろうか個人的信用のもとにこういうことがなされることは、私どもじや少し不思議に思うわけでございますが、しかし、それは私たち貧乏人のことで、大きな会社や商社にいたしますれば、平均一億五千万円ほどの金は大したものでなく、それに対する採算の見通しがなくともやり得るものなのかどうか。この点、何に使うということの目的なくしてやったのじゃなくして、ある程度これらも使う目的というものがあつたのではないかといふふうに思いますが、その点、どうでございましょうか。

○樋口参考人 ちょっと少し私も何でございますが、現在のあそこの山下区ですか、二億の建築費がかかるということ、それで、資本金を借り入れるにいたしましても、できれば利用

○**坂本委員** 借りた方がいいということでお利用者から一億五千万坪借しようということで何でございます。大体その当時倉庫とかいうようなものに利用する場合に、権利金とか、そういう方面、そういうことになりますと、その程度の借入金をしても大体さしつかえなかろうということで、その当時における大体相場で借用いたしました。

○**坂本委員** この坪当たりといいますのは、地下と、それから地上二階まであります、これを一つ一つに対しても十万円とおっしゃるのですか。それとも下から上まで、これは三層になるわけですね、三層で一坪当り十万円というのですか。そのことと、もう一つは、現在この七つの会社がこれを利用しておるか、あるいはそのほかにも加わったところがあるかどうか。あまりこんなことは内容のこととございますから、なにですが、差しつかえなかったら、一つ次の質問を申したい点もありますから、教えていただけたらと思います。

○**樋口参考人** その当時は、地階はなかつたのであります。一階と二階でございまして、これは延べの面積でござります。延べでございますから、一坪当たり。それで平均にしてそれだけ借用した。それから、今その当時の人よりもほかの人に貸したりまた借りたりしております。はつきりだれががわってだれがというようなことは、覚えておりませんが、二、三かわったところがございます。

○**坂本委員** 借りた人がまたまた貸しをしておるようだ——たとえばフードセ

ンターにいたしますと、フードセンター自身がまた小さな商店にまた貸しをし、おる、こういうふうになつておる。そのまま借りをしたところの個人商店が、すでにずいぶんかわつておるといふことを聞いております。また借りをした人たちがすでにやつていけないからかわつておる。聞いて間もないにもかかわらず、また借りしたところがわつておる、こういう状態である。それから、実はこの「財界」の三月号に載つておりますように、フードセンターそのものが、すでに赤字経営もつて、社長がかわること三人だといわれておる。ところが会社側の立場からいいますと、採算が十分やつていかれよう。私どもがそろばんをはじましても、道路会社ではやつていかれるが、フードセンターは実は経営がうまくいかなくて、すでにとにかく三人も社長がかわつておる。しかもフードセンターに借りたところのその小さなすし屋さんにも、菓子屋さんにいたしましても、こういうところのはづいぶん高額の金をフードセンターに支払つておる。会社が貸しておりますところの金額を聞いてみると、ほんのわずか坪当り二千七百円というよくな、あの一等地という金額からいたしますと、想像もできないくらい安くなつておるはずでございます。しかるにかかわらず、借りたところのフードセンターが経営困難で、すでに三代も社長がかわつておる。しかもそのフードセンターの賃料は安いかといふと、実は賃料をたくさんとつておる。こういう点ですと、一体どこにその矛盾があるのか。お宅の会社は安い

値段で「フレドセンター」に貸しておられる。フレドセンターは高い値段でもつて個人の食料の会社からいわゆる貸し賃を取つておる。だから、個人の中に入つておるところのいわゆる借家人といいますか、その借家人が、何回もは、おそらく高いからかわつておるのすでにあそこの菓子屋さんもかわつた、ここのはれいの食料品屋さんもかわつた、こういうふうになつておる。それは、おそらく高いからかわつておるのでしょうか。そうしたら、そのフレドセンターは実によけいにもうけていなければならぬはずなのに、実にもう経営困難で、社長さんも二代もかわつて、今日三日目といわれておる。そうすると、お宅の会社は二千七百円だなんて、安いことを言わされたけれども、実際はもつとたくさんとつておられなれば、話のつじつまが合わぬ。これは、しろうとの考え方でございましょうか。そこで、その点、どうでございましょうか。あまり今まで立ち入つて恐縮でござりますけれども、もしこれも差しつかえなかつたら——世間の莫大な金をあすこの権利金としてとつておるというわざ、そういうわざからする」と、やはりこの疑問を解いていく必要がある。今度公団を作る場合において、同じように、何らかの形で商店経営のような形をやらなければならなくなつてくるだろうと思うのですが、そのときの参考にもしていく必要もあると思ひますので、その点、社長さんが見られて、これは、こういう意味で誤解があるので、こういう意味で、そのようにして多くの小さな商店がかわつたりフレードセンターがやつていけないのだ、こういう点の、社長さんが見られたそれの経営の姿というものを、差

○鶴口参考人 先ほど申し上げました
山下区のところは、事務所がございま
すので、私の方が直接やつております
が、ああいう大きなファーデセンターと
かいうものになりますと、私どもは、
商店の経営というものはできませんも
のですから、ああいうところで大きな
経営をする方にお貸ししている。です
から、その方がほんとうの商店を經營
する才能を持つて經營するということ
をお願いし、またそういうことを希望
して参りました。カードセンターは、
先ほど申しました二千七百円でござい
ませんで、あすこは坪三千円でござい
ます。それから借入金が十五万円でござ
ります。それでお貸ししております。
す。

そこで、今お話をのように、三代もか
わっておりますものですから、これ
は、やはり私いろいろ今調べております
が、私は、ああいうところの經營
は、共存共榮でいかなければならぬと
思う。それから、妙なことを申し上げ
てはなはだ申しわけありませんが、建
物とか不動産の經營は、売買であります
せんで、貸し借りでございまして、長
く続くものですから、きわめて明瞭
に、ガラス張りの經營をしないとお互
いが困りますということで、私の方
も、そういうことでもたお願いしてお
りまして、借入金も、できるだけ私の
方の借りる分より余分に借りないよう
に、私の方も希望しておったのです
が、今見ますと、やはり經營する方が
いろいろの点があって、今のように資
本繰りができなくなつたのじゃないか
と思います。資金繰りができなくなつ

たものですから、アーチャンターたる、
くいかなかつた。それから貸付のとき
に急いで貸したので、いろいろそこの
間に、中間に入つた人があつたのじや
なかろうかと思ひます。アーチャンター
も、そうたくさんとつてゐるようす
聞いておりません。またその点、整理
してみると、今の社長にお願いし
ておりますので、やつておりますが、ど
ういうことになるか、やはり一応そな
いうような資金繰りができなくなつた
ということじやなかろうかと思つてお
ります。それから經營の店の方も、大
体今のこと、八割はとんとんにいっ
ているそなでござります。それから一
応数寄屋橋の方なんかの例をいいます
と、大体の店が全部赤字を越えて黒字
になるのは、やはり一年半かかるそな
でございます。それで、今数寄屋橋の
方は、大体一年半かかりまして、皆さ
んのお店がみな黒字になりまして、数
寄屋橋のショッピング・センターも黒
字になつております。そういうような
ことで、ああいうことの經營は大せい
の方、百八十人も集めておりますか
ら、相当なことがあるだらうと思って
おりますが、アーチャンターも、そう
無理もしておらぬよう私は思つてお
ります。

は、幾らで貸してもいいのだ、別に制限とか、そういうことは全然つけずには、まかせっきりにしてある、こういふことですか。

それからもう一つ、そのフードセンターの内容というものは、經營そのものは個人の責任に帰しておるのだから、あの状態で經營というものがもしかわったとするなら、經營の計画に少し不十分なところがあつたのだとう、個人の問題であるから、それは社長個人の責任である、こういうことで、それからその転貸しのときの金額の制限は、つけておらない、ということなんですか。

○櫻口参考人 先ほど申し上げましたように、いろいろ相談しております。それから入る方に、私どもの方では、都との契約にそむかないよう、できるだけフードセンターの經營というものがルーズにならないよう、どういう人が入るかというだけの何は、ちゃんと書いたものにしていただきまして、それに対して私の方は一応調べまして、これなら私の方でもよろしくうございますといふことで、入る人の何はいろいろ研究したり調べたりしておりますが、金高は、私の方で不当なことがないよう、ということを申し上げて、幾らということは、私どもでは制限いたしません。

○瀬戸山委員長代理 参考人の方には、どうもお忙しいところ、長時間ありがとうございました。

本日はこの程度にとどめ、次会は明日午前十時より開会することにいたします。

本日はこれにて散会いたします。
午後三時二分散会

〔参考〕

道路法の一部を改正する法律案（内閣提出第一〇五号）に関する報告書
日本道路公団法の一部を改正する法律案（内閣提出第一〇六号）に関する報告書
道路整備緊急措置法の一部を改正する法律案（内閣提出第一四〇号）に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕